## Atotonilco el Grande (En las aguas termales)

Construcciones religiosas: Clasificación: Ubicación:

San Agustín Parroquia y ex convento Atotonilco el Grande La Alameda Terreno Atotonilco el Grande El Calvario Capilla Atotonilco el Grande La Candelaria Capilla Santa María Amajaque Los Santos Reyes Capilla Los reyes San Pedro Capilla Sanctorum San Martín Capilla San Martín Santa Catarina Capilla Santa Catarina Santiago Capilla Santiaguito San José Capilla San José Zoquital San Pedro Capilla Vaquerías San Nicolás Capilla El Xhaten

## Historia

"El primer español que lo pobló fue don Pedro Paz, al que después se nombró encomendero, viéndose sucedido, a su muerte, por su mujer doña Francisca Ferrer que en segundas nupcias casó con Pedro Gómez de Cázares, hijo del conquistador Andrés de Tapia. Uno de los pueblos principales que son República de Indios es el de Atotonilco, que dista de Tulancingo siete leguas por la parte del Noreste, habítanlo doscientas sesenta y cinco familias de Indios, administrados por Cura Religioso de San Agustín del Convento de este pueblo, viven también en él algunas familias de Españoles, y Mestizos ocupados en la labranza y cultivo de las frutas, que ofrece el país. Correspondió la predicación del Evangelio a los frailes de la Orden de San Agustín, y casi, sirviéndonos de su cronista, Fray Juan de Grijalva, podemos saber: El Padre Venerable, Fray Francisco de la Cruz, muere el 12 de julio de 1536 guardándose su hábito en la caja de Atototnilco. A la muerte del Provincial, celebraron capitulo y en él se tomó la determinación de nombrar substituto a Fr.

Jerónimo de San Esteban y emprender la conversión de la Sierra Alta designando para ello al P. Fray Juan de Sevilla, por Prior, y a Fray Antonio de Roa por su compañero. Emprendióse también la conversión de los otomíes enviando de Prior de Atottonilco a Fray Alonso de Borja y por sus compañeros a Fray Gregorio de Salazar y a Fray Juan de San Martín. Fue nueva conquista ésta porque aunque está en los llanos y ya había sonado la voz del evangelio al pueblo de Atotonilco no había llegado ni a la sierra de Tutotepec, hasta donde llegó la voz de este varón apostólico, ni en la mayor parte de los otomíes porque como la lengua era tan difícil, la gente tan ruda y tan humilde, estando entre los pies y a los ojos de todos se habían perido de vista y estaban olvidados. Fray Alonso de Borja fue el primer agustino que predicó en lengua Otomí, y cuando salió, ya enfermo, para dirigirse a México, su despedida causó inmenso dolor a los indios. fue nombrado para hacerse cargo del convento el prior de Metztitlán, Fray Juan de Sevilla, a quien en 1542 a 1562 correspondió la fábrica del actual convento y la grandeza del edificio y la riqueza de sus altares, agregándose también por la cordialidad con que trató a Fray Antonio de Roa, en la portería del convento están pintados abrazándose, con esta leyenda: "Hoc est vera fraternitas". "Precisando un poco más, diremos que a la llegada de Fray Juan de Sevilla principióse la construcción de los Agustinos, obra que en 1546 estaba muy adelantada, pues esa fecha consta en una inscripción que existe en las bóvedas de la nave. Varias veces celebróse el Capítulo de la Orden en Atotonilco, y así dátase este acontecimiento en 1551 en que salió electo provincial Fray Jerónimo de san Esteban y luego en 1566 en que se designó para igual cargo a Fray Juan de Medina Rincón, manifestándose también que para ese año de 1551 moraban en él seis religiosos y para 1558 administraban un sin número de pueblos que exigían que los misioneros llegasen hasta Huayacocotla, población del hoy Estado de Veracruz." "Secularizada el 15 de noviembre de 1754, fue desde luego designada parroquia de la vicaría foránea de Mineral del Monte, del Arzobispado de México, condición en que permanece actualmente, pero adscrita ya a la diócesis del Obispado de Tulancingo." (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).